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Por la mañana, más precisamente a las 9,30 horas, se izó la bandera en 
el mástil principal. Acompañaron al intendente miembros del gabinete, 
integrantes del HCD, del Consejo Escolar, representantes de la policía 
y de educación, así como también Roberto Marino, Mario Espada 
y Eduardo Méndez (ex intendentes los dos primeros, y legisladores 
provinciales los dos últimos).

Las palabras de Álvarez fueron breves (como el acto, reducido en 
pos de los protocolos vigentes), destacando la labor desarrollada 

para la consecución de la autonomía, así como también la función que 
posteriormente fue cumpliendo cada intendente en la construcción de 
las estructuras y en el crecimiento del distrito.

Nuevo espacio para la Biblioteca
Luego de las 20 horas, se dio comienzo a la inauguración del nuevo 

espacio para la biblioteca, que fue bendecido por el Pastor Jorge 
González.

Posteriormente se le dio la palabra a Elena Salvá, miembro de la 

ACTO POR LA MAÑANA E INAUGURACIÓN DEL NUEVO ESPACIO DE LA BIBLIOTECA A LA TARDE

Tres Lomas celebró
34 años de autonomía

En el marco del 34° Aniversario de la autonomía del Distrito de Tres Lomas, el 11 de diciembre por la mañana se desarrolló un 
breve acto formal frente al palacio municipal, mientras que en la tarde-noche se inauguró el nuevo espacio (el que es una caricia 

para los que somos amantes de los libros, y a la vez resulta muy funcional) de la Biblioteca Popular “Bernardino Rivadavia”, 
ubicado en el Paseo Cultural “La Estación”. 
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ACTO POR LA MAÑANA E INAUGURACIÓN DEL NUEVO ESPACIO DE LA BIBLIOTECA A LA TARDE

comisión cooperadora de la biblioteca y del grupo literario “Amigos 
de las Letras”, quien expresó su agradecimiento hacia el gobierno 
municipal, al intendente actual y a sus trabajadores. Para finalizar, leyó 
una poesía escrita desde el grupo “Amigos de las Letras” dedicada al 
espacio de la biblioteca. 

A continuación, Roberto Álvarez expresó que con su equipo de 
trabajo ofrecieron el espacio ubicado en el Paseo Cultural para instalar 
allí la biblioteca, en el mismo lugar que el museo y que la Plaza de los 
Inmigrantes. Haciendo referencia a las propuestas y prioridades de su 
mandato, concluyó. “En este tiempo de la pandemia, muchos creyeron 
que estuvimos parados, y esto es un ejemplo que demuestra que no 
estuvimos parados en ningún momento”.

Durante 81 años la biblioteca fue mudándose y pasando por 
diferentes espacios, pero este año se les consiguió un lugar definitivo. 
El grupo literario “Amigos de las Letras” fue creado hace 25 años, y 
encontró en la Biblioteca Popular “Bernardino Rivadavia” un espacio 
para sus encuentros. Tal es el afecto que demuestran hacia la 
institución, que Elena Salvá, quien actuó de representante del grupo en 
la inauguración, manifestó “…creo no faltar a la verdad si afirmo que 
sus instalaciones eran también un poco nuestras”.

Para dar fin a la inauguración, descubrieron la placa histórica que 
acompañó a la institución en sus anteriores locaciones: Leonor 
Manzano (integrante de la comisión cooperadora que en 1970 oficializó 
la creación de la institución), Estela Acosta (integrante fundadora de 
“Amigos de las Letras”), Camila Paredes Otermín (directora de Cultura 
y Derechos Humanos) y el intendente municipal Roberto Álvarez, que 
luego realizó el tradicional corte de cinta. 

Posteriormente, se invitó a los presentes a conocer las instalaciones 
del nuevo espacio, terminando con una presentación musical de las 
jóvenes treslomenses Margarita Santiago y Julieta García. 

Así, quedó formalmente inaugurado el nuevo y definitivo espacio 
para la Biblioteca Popular “Bernardino Rivadavia”.

Escribe: Clara Morán Nitiu
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BEATRIZ MORERO
PsicoanalistaPsicología

"No hay rima que rime con vivir"

Una pandemia mundial por coronavirus es del 

orden de la vida misma, en sentido de lo mortífero que 

implica el vivir. El coronavirus es la máxima expresión 

hoy de lo enigmático, tanto como la muerte, tanto 

como la vida.

Hemos podido experimentar en nosotros/as y en 

los/as otros/as la fantasía de que ante la fatalidad, 

la eventualidad, el otro, el que sabe, el que decide, 

no debe fallar, no debe perjudicarnos. Designación 

equívoca, ya el otro sea la ciencia, el estado, la policía, 

la educación, la justicia, al que le pedimos que no falle.

La pandemia atraviesa también a quiénes saben 

y deciden, y deja de manifiesto que el enigma de la 

amenaza del coronavirus no hace lazo social. Es decir, 

que ese real que no cesa de empujar, de insistir, de 

presionar como es el coronavirus, nos revela que todos 

y todas estamos atravesados por lo mismo y nos pone 

enfrente la imposibilidad del ideal de que hay que 

poder, de que se puede con todo. 

Desconocer ese NO TODO (no todo se puede controlar, 

dirigir, calcular) que el virus pone de manifiesto de una 

manera feroz, nos aleja de cuidarnos. 

Para poder cuidarnos, hace falta una decisión 

subjetiva que no está relacionada con el deber, ni con 

el poder, sino con la particular manera que tenemos 

cada uno/a de relacionarnos a lo enigmático del vivir. 

Es uno/a por uno/a, aunque las reglas sean para 

todos y todas; cada quién se relacionará a lo que pasa 

en lo colectivo, y a lo que nos pasa en lo singular, de 

una manera particular. 

Hablando de lo propio, del uno/a por uno/a, 

comparto con los/as lectores/as la letra de "El 

Témpano", maravillosa obra de Juan Carlos Baglietto 

y Lito Vitale cuarteto, reconociendo el no-todo, 

percibiendo a través del arte que el ideal de potencia 

total no existe, y que la vida es un enigma y hay que 

lidiar con eso. Quiero decir que en el facebook, el 

Coro Municipal de Tres Lomas, a cargo de la Profesora 

Gabriela Ruffinatti, lo interpretó, y al escucharlo volvió 

esa letra tan conocida a tomar nuevas significaciones, 

belleza inesperada que suscita el arte, buena fórmula 

para acotar el sufrimiento.

"A veces cuando pienso que todo está perdido voy 

hacia algunas formas de la muerte. Me pego un tiro con 

una palabra que alguna vez me fue tan transparente. 

La ternura del agua que corre me recuerda la llegada 

de unos trenes; sales de los mares, curvas de los 

puertos con mujeres descalzas en el verde. Voy hacia 

el fuego como la mariposa y no hay rima que rime con 

vivir, no te pares, no te mates, sólo es una forma más 

de demorarte. En las tardes tranquilas cuando extraño 

todo, pienso que todo no es lo que perdí: una rosa de 

feria aún a costa de perder, se pierde pero se gana. La 

lucha es de igual a igual contra uno mismo, y eso es 

ganarla. No te pares, no te mates, sólo es una forma de 

más de demorarse. Recuerdo la quietud de la tierra, la 

quietud de estar adentro, se cree más en los milagros 

a la hora del entierro... Éste hombre trabajó, quién 

escribirá su historia. La cal reseca, la viuda que sueña, 

los amigos que siguen igual, la gloria en zapatillas, el 

florero vacío, quién sabe si se puso a pensar para qué 

vivo. Vivo para no perder".

Y como no hay rima que rime con vivir, me pongo a 

pensar y sentir para qué vivo: vivo para no perder de 

vista que la lucha es de igual a igual conmigo misma 

y eso es ganarla. La amenaza puede ser el coronavirus, 

el cáncer, o cualquier avatar del vivir. Lo que te toque 

en el reparto. 

Si hacés el trabajo de enterarte para qué vivis, 

incluyendo lo imposible, experimentando que cuando 

se gana también se pierde algo, y viceversa, eso es 

ganar la vida (a mi parecer).
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PROFESIONALES

Matías Carretero

Veterinaria Ruffinatti

Jorge Norberto García Bibiana García

Lic. M. Beatriz Morero

María Eugenia Alzogaray

Lucía Balladares

Mauricio Díaz Tatiana A. Gorjón
Estudio Jurídico

Daniela C. Ferretti

Lic. Romina I. Ferraris Florencia Lunardini M. Inés Goicoechea
Kinesiología y Fisiatría
M.N. 8902 / M.P. 4143 Odontóloga

M.N. 34662 / M.P. 44618

Pedicura

EG JURÍDICO Y CONTABLE

Tatiana García Pérez
(Mandataria Nacional - Técnica en Administración Financiera)

Mariángeles Eleicegui
(Contadora Pública - M.P.: 39176/0 Tº 151 Fº 92)

Evaluación nutricional y corporal.
Planes alimentarios personalizados para niños,

adolescentes, embarazadas y adultos.

Rehabilitación. Asistencia Kinésica Respiratoria.
Drenaje Linfático manual y Presoterapia.

Reeducación Postural Global. Fisioterapia.

Tratamiento de:
Onicomicosis, Onicocriptosis,

pie diabético, pie de atleta
y tratamientos de todas

las anomalías de los pies.

Dr. Juan Antonio March

Lic. Soledad Ramis

María Fernanda Fité

Abogado

Asesoramiento de rodeos de carne y leche.
Nutrición animal: Asesores - Médicos Veterinarios

Clínica Médica

Lic. en Psicología UBA
M.N. 47.367 / M.P. 5.228

Lic. en Terapia Ocupacional
M.P. 140.385

Abogada (UBA) T° V F° 150 CATL
Mat. Abogada del niño. N° 535,1,12 CIJUSO

Óptico Contactólogo
M.P. 2480

Agrimensor
Matrícula C.P.A.: 746

Psicóloga M.P. 5003
Psicoanálisis

Lic. en Nutrición (UBA)
M.N. 4.296 / M.P. 1.307

Psicoanalista
M.P. 5.059

Horacio Ruffinatti, Diego San Juan y José María Descalzo

Sargento Cabral 1179 - Tres Lomas Alsina 170 - Trenque Lauquen - Tel: 2392 622971

Cel: (02392) 15 566947 - Urquiza 77
(Acceso de entrada por pasillo lateral)

Tel: (02392) 15 60977 - Ciudadela 385 (Esq. Marconi)
Tres Lomas

Tel: (02392) 15 443508 - Atención en gabinete:
Antártida Argentina 526 (o a domicilio) - Tres Lomas

Tel: (02394) 420447 / (02392) 15 556212
Uriburu 450 - Tres Lomas, BsAs - estudio-garcia@hotmail.com

Psicóloga

Lic. en Psicología
M.P. 5.200

M.P. 5.193

M.P. 111.491 y M.P. 332237

Cel: (02392) 15443976 - Tel: (02394) 420086
Rivadavia 566 - Tres Lomas

Cel: (02392) 15 513639 - soledadramis84@outlook.com
Rivadavia 15 y Marconi 160 - Tres Lomas

Días y horarios de atención: Lun a Vie de 16 a 20 hs.

Tel: (02394) 421122 - Del Soldato 666 - Tres Lomas

opticaclipper@hotmail.com
Cel: (02392) 15403424  - Juan B. Alberdi 507 - Tres Lomas

ferrettidanielac@gmail.com
Batallón II de Línea 54 - Cel: 02392-15449581

tatigorjon@hotmail.com
Almafuerte 379 - Cel: (02392) 15 549285

luciaballadares@hotmail.com
Cel: (02392) 15 401255 - Marconi 160 - Tres Lomas

Urquiza 360 - Tres Lomas - Tel: (02392) 15 559452

Cel: (02392) 15 482474 - Sargento Cabral 955 - Tres Lomas

Cel: (02392) 15 440973 - Marconi 160 - Tres Lomas
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PEDRO HERNÁNDEZ Y JUAN SÁNCHEZ   REGIÓN SANITARIA II

 
…orgullosos de lo que ha dado

el sistema de salud de la provincia, 
de los municipios y del personal de salud de todos los niveles...

Pedro Hernández es Director Ejecutivo de Región Sanitaria II, y Juan Sánchez es Director Asociado de Región Sanitaria II, región a la que 
pertenece el distrito de Tres Lomas. Quisimos hablar con ellos para que nos relaten cómo ha sido la realidad de la región en la pandemia, en qué 
situación epidemiológica estamos actualmente, y también que nos cuenten la logística que vienen llevando adelante para la vacunación masiva.

¿Cómo se ha vivido el COVID en nuestra 
Región Sanitaria? ¿La situación ha 
estado controlada?

Inicialmente fue como en todo el mundo, 
con mucha incertidumbre, entendiendo 
que la pandemia es una cuestión que puso 
en aprietos a la población a nivel mundial, 
con las imágenes que veíamos en los inicios 
en los medios, hospitales colapsados, gente 
sin atención médica.

Por suerte desde el Ministerio hubo una 
respuesta y una reacción rápida. Con al 
aislamiento social preventivo y obligatorio 
impuesto a nuestro parecer de forma 
temprana y oportuna, se logró demorar la 
llegada de la pandemia en la magnitud que 
posteriormente vimos que podía tener, y 
nos dio lugar a armar el sistema de salud, 
que estaba muy diezmado, acondicionar 
el recurso material, las camas de terapia, 
conseguir los equipos de protección 
personal, y sobre todo reacomodar y 
refuncionalizar los servicios a través del 
aumento en el recurso humano, que es el 
más crítico que tenemos, porque lleva años 
crearlo.

A partir de revitalizar el sistema y pasar 
de 800 camas de terapia que había a 2000, 
a agarrar la gobernanza del manejo de 
la pandemia desde el sistema público de 
salud, se pudo hacer un manejo que en 
la provincia nos permitió que no haya 
ningún bonaerense que se quede sin la 
atención médica que su caso ameritaba. 
Con desafíos importantísimos como 
enfrentar la pandemia en el conurbano, 
donde la cantidad de gente es abrumadora 
y estaban las condiciones epidemiológicas 
para que la pandemia tuviera un desarrollo 
catastrófico, y a costa de un sistema de 
salud pública articulado con el privado, se 
logró evitar el colapso de esa zona.

El Ministerio de Salud de la Provincia, en 
articulación permanente con los servicios 
de salud de los municipios, llegando a 
todos los rincones de la provincia con 
presencia muy fuerte, ya sea con el becado 
de personal, con los equipos de protección 
personal que llegaron a los 135 municipios 

de la provincia sin distinciones, teniendo en 
cuenta la situación epidemiológica de cada 
uno, con cuestiones técnicas como bombas 
de fusión, respiradores, ampliando camas 
de terapia.

Desde ese punto de vista, orgullosos 
de lo que ha dado el sistema de salud 
de la provincia, de los municipios y del 
personal de salud de todos los niveles, que 
ha estado a disposición y a la altura de las 
circunstancias.

¿Cuál es la situación hoy?
Me parece que en lo que respecta a 

nuestra región sanitaria, contrariamente 
a lo que se percibe en los medios de 
comunicación respecto que se está en 
un descenso de casos, en nuestra región 
sanitaria, en las últimas semanas, más bien 
en los dos últimos meses, ha sido el peor 
momento de la pandemia, donde más 
casos aparecieron. Y actualmente seguimos 
en un nivel de casos activos diarios que es 
considerable.

Generalmente epidemiológicamente se 

ve que más allá de focos que se ven con 
números altos de casos como 9 de Julio, los 
casos en la región sanitaria van haciendo 
como pequeños brotes en los municipios. 
Aparecen, tienen una explosión de casos, 
se contienen, aparecen en otro municipio, 
lo que nos hace mantener un número alto 
de casos pero generalmente no sostenidos 
en los municipios, aunque sí para la región.

Detrás de la sensación de que se está 
mejor, esta pandemia larga dificulta el 
distanciamiento, y vemos actitudes sociales 
de relajamiento que nos preocupan de cara 
a las fiestas, que no haya un nuevo ascenso 
de casos. 

Es un llamado de atención esto que 
estamos viendo, y a que nos sigamos 
cuidando, al distanciamiento, al lavado de 
manos, al toser en el pliegue del codo, no 
tener reuniones en espacios cerrados con 
mucha gente, que sean los menos contactos 
posibles, su familia, un círculo muy chico, 
para que en las fiestas intenten cuidarse 
lo más posible, para no llevar contagios a 
nuestras casas en esas fechas.
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PEDRO HERNÁNDEZ Y JUAN SÁNCHEZ   REGIÓN SANITARIA II

En los últimos siete días, se ve un 
amesetamiento en el descenso de casos a 
nivel provincial, con marcadores que tiene 
el Ministerio que predicen la evolución 
de la pandemia en los próximos 15 días, 
que indican un rebote en el número de 
llamados, que podría corresponderse a 
nivel provincial con un aumento de casos.

En lo que respecta a los centros de salud 
de la región, ¿han existido problemas de 
ocupación de camas?

En la región sanitaria II podemos decir 
que no hemos tenido colapso de camas 
en el sistema de salud, que la gente que 
ha necesitado atención la recibió acorde a 
lo que necesitaba: un médico ambulatorio, 
una internación general o una terapia 
intensiva, lo mismo que en el conurbano y 
en el resto de la provincia. 

Si bien ha habido sistemas de salud, 
tensionados, con ocupación de camas altos 
y con el personal con mucha demanda, 
con mucha infección dentro del equipo de 
salud, gracias a lo articulado que ha sido 
el trabajo en los municipios entre ellos y 
con la provincia se ha logrado un sistema 
de derivación de pacientes y de control 
de camas virtual en tiempo real que ha 
permitido un flujo de pacientes que hizo 
que no se sature ningún sistema de salud.

¿Los municipios colaboraron con las 
medidas tomadas para controlar la 
pandemia?

Desde un principio, el trabajo ha sido 
súper coordinado, detrás de los lineamientos 
generales del Ministerio de Salud de la 
Nación, el Gobierno Nacional, el Ministerio 
de Salud provincial y el Gobierno Provincial, 
y los municipios, en un sentido bastante 
unificado que permitió reacomodar el 
sistema, el personal, los hospitales, crear 
centros de atención extra-hospitalarios. 
Todas esas medidas fueron trabajadas con 
intensidad por los municipios.

El cuidado de la población fue muy 
marcado también.

Estamos en un momento en que la 
pandemia se ha hecho larga, prolongada, 
en un momento de distanciamiento en el 
que en los últimos meses quedó claro que 
medidas debían tomarse para prevenir los 
contagios, y que a la par se puedan reactivar 
las actividades económicas. 

Este último tiempo vemos  que hay 
una pequeña parte de la población que 
se ha relajado quizás un poco de más en 
las medidas de cuidado, y son las que nos 
hacen volver a llamar a la reflexión, que la 
pandemia no pasó, que nos quedan meses, 

que la vacuna es el principio de la solución 
pero no va a ser la única solución, y que 
hasta que se logre una inmunidad marcada, 
los cuidados tendrán que seguir estando.

Llamamos a que la gente haga un esfuerzo 
más en los cuidados, en el distanciamiento 
y en las medidas de prevención.

Hablemos de la vacuna. Han recorrido 
los distritos analizando posibles lugares 
de vacunación. ¿Cuándo consideran que 
se podrá comenzar?

Hace unos meses comenzó un trabajo de 
preparativos para la eventual llegada de la 
vacuna, uno anhela que sea lo antes posible 
en las cantidades suficientes para poder 
cubrir la población que se necesita. Se está 
armando la logística de una vacunación 
histórica como esta.

Es para un número altísimo de gente en 
pocos días, para llegar al inicio del invierno 
con la población de riesgo y la mayor parte 
de la gente inmunizada, y evitar así un 
segundo rebrote que ponga de vuelta en 
tensión a los sistemas de salud, y prevenir 
un gran número de fallecimientos.

Los tiempos de llegada de la vacuna 
no son precisos, es todo muy dinámico, 
porque es requisito sin alternativa que 
se hará la vacunación con una vacuna 
aprobada por la ANMAT. Hasta que no esté 
totalmente aprobada, la campaña no se va 
a comenzar, lo que no quita que mientras 
tanto el Ministerio de Salud de la provincia 
haya empezado a diagramar el operativo 
con los requisitos técnicos, tecnológicos, 
humanos, edilicios, que se precisan para 
que cuando esté la vacuna aprobada, no 
sea un impedimento la logística, que esté 
todo armado y así empezar la campaña 
masiva de vacunación.

Va a ser un momento de felicidad, será 
el inicio de una solución a esta pandemia, 
será muy positivo para todos tener esa 
sensación que la situación va cambiando 
para empezar a tener solución.

Se analizaron lugares de vacunación, y 
desde el ministerio se decidió que los lugares 
adecuados eran las escuelas en esta etapa 
inicial porque va a ser una vacunación en 
tiempo de pandemia a grandes volúmenes 
de gente, y son los lugares donde se puede 
seguir garantizando que la vacunación sea 
con distanciamiento, con la medidas de 
seguridad, para no hacer focos de posibles 
contagios.

¿A qué grupos estará dirigida la vacuna?
En esta etapa inicial masiva de 

vacunación, va a estar destinada a los 
grupos  de riesgo: mayores de 60; entre 18 

y 59 con factores de riesgo predisponentes 
a una peor evolución de la enfermedad; 
al personal de salud en su totalidad, al 
personal de seguridad y al de educación.

Posteriormente, cuando se completen 
estos grupos, la vacunación será extendida 
al resto de la población, siempre y cuando 
estén comprendidos en los grupos para 
los que está aprobado el uso de la vacuna. 
No hay ninguna que esté aprobada para 
menores de 18 años, ni en embarazadas, 
habrá que esperar futuros estudios y 
evaluaciones, hasta que se demuestre que 
son seguras y eficaces. 

¿Qué tienen para decir a la población 
respecto de la vacuna? 

Lo que hay que decir es que la población 
se quede tranquila, que cualquier vacuna 
que llegue para ser aplicada es porque ha 
cumplido con todas las fases y revisiones 
y aprobaciones necesarias. A nadie en el 
sistema de salud se le ocurriría exponer a la 
población a algo que no esté aprobado.

Que concurra con tranquilidad, que la 
vacuna es segura, eficaz, y será el primer 
paso para empezar a salir de la pandemia 
que tanto nos ha condicionado y marcado 
la vida a todos. Va a ser gratuita, salva vidas, 
no va a ser obligatoria, será voluntaria.

¿Son optimistas respecto a la 
vacunación? ¿Cómo vislumbran el 2021?

Claro que sí, creemos que este desafío 
histórico de vacunar en un corto tiempo 
a seis millones de bonaerenses lo vamos a 
poder llevar adelante por las muestras que 
ha venido dando el sistema de salud, por 
la predisposición en los trabajadores para 
estas tareas que han sido titánicas. 

Somos optimistas en que la vacunación 
va a ser exitosa, con el objetivo de llegar 
al invierno próximo con esta población 
estimada vacunada, lo que nos permitirá 
una prevención de una segunda ola.

Eso nos hace ver con más optimismo el 
2021, sabiendo que va a ser algo paulatino. 

No es que se termina la pandemia con 
la vacuna, es el inicio de un proceso de 
finalización de la pandemia que nos va a 
seguir requiriendo de mucho trabajo, de 
prevención, de cuidados de la población, 
y estar atentos a seguir en este camino de 
buscar volver a la normalidad cuando sea 
seguro. 

Es fundamental llegar a una inmunización 
de gran parte de la población a través de la 
vacuna, va a llevar un tiempo, pero creemos 
que este impacto inicial nos va a dar ese 
empujón inicial para buscar el objetivo, y 
empezar a transitar tiempos más normales.
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Para mí la Organización Mundial de la Salud

no estuvo a la altura de las circunstancias

La trenquelauquense Marta Cohen es patóloga, Jefa de Servicios y Directora Clínica en un hospital de Sheffield (Reino Unido), 
lugar en el que vive hace 17 años; “en Sheffield, zona de colinas de Inglaterra. Entre Sheffield y Manchester, la zona de Robin Hood”. 

Trabaja en laboratorio, con el microscopio, en una especialidad de diagnóstico. Pudimos entrevistarla para Es lo que hay… (por 
medio de zoom, tan usado en estos tiempos de pandemia, gracias al contacto de nuestro amigo Sebastián Beneitez), con el objetivo 
de consultarla respecto del COVID 19, sus expectativas con las vacunas, así como también las recomendaciones para cuidarnos en 

2021. 

¿Por qué tomó la decisión de irse del 
país?

La situación en Argentina con el corralito 
estaba muy mal, pensé ¿qué futuro les iba a 
dejar a mis hijos? 

Sabía que el Reino Unido estaba 
reclutando, había vivido antes en Sudáfrica. 
Podía ser Australia, Estados Unidos, pensé 

en el Reino Unido. Antes una amiga mía, 
patóloga, se había ido a España, porque a su 
marido lo habían desaparecido, y luego al 
Reino Unido. 

Y en 2002, con el corralito, le dije a mi 
esposo que nos teníamos que ir. Habíamos 
comprado un terreno para hacernos 
una casa nueva en La Plata. Empecé a 

buscar el mail de esta chica, lo encontré. 
Y me entero que estaban ofreciendo un 
pack, reclutamiento a gente formada, 
especialistas. Mi especialidad estaba en la 
lista. Mandé un mail al Servicio Nacional de 
Salud, mi currículum, y a la semana llegó a 
mi casa una carta de Tony Blair, invitándome 
a presentarme a este reclutamiento 
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internacional. Yo ya estaba haciendo los 
trámites para revalidar el título, estudiando 
inglés, haciendo mis papeles. 

Mi entrevista fue el 2 de abril, fecha 
significativa, y me tomaron. Y en el mes de 
julio de 2003 ya estábamos acá con toda 
la familia. Me pagaron todo para venir, 
pasajes, gastos, al igual que a mi esposo, 
hotel, me dieron un curso para hacer la 
entrevista, muy interesante. Una semana, 
paseamos, conocimos, te facilitan las cosas. 
Eso ya no está. Vinimos con la niñera, pedí 
para ella una visa de trabajo, porque tengo 
un nene especial, hoy ya un hombre. Ella 
vino con su hija, y hoy su hija ya está casada, 
y son una familia para nosotros.

¿Se vislumbraba la posibilidad de una 
pandemia?

Sí. Las pandemias azotaron a la 
humanidad cada 100 años, y hace 
exactamente un siglo de la gripe española, 
la última pandemia, 1915-18, que produjo 
entre 50 y 100 millones de muertos. 

Bill Gates dijo que lo que va a azotar a la 
humanidad no son las guerras, sino los virus. 
Y es verdad. Y va a haber más pandemias, 
a lo mejor no nos toca a nosotros, sino a 
nuestros hijos. Fue sorpresivo que fuera 
este año, sí, pero si me preguntabas te 
decía que iba a haber. Hubo antecedentes, 
como la H1N1, el SARS, que no llegaron a 
pandemia pero estuvieron cerca. 

No me sorprende, lo cuenta la historia de 
la medicina.

¿La respuesta fue rápida desde lo 
sanitario?

No, la respuesta fue muy mala. Para 
mí la OMS no estuvo a la altura de las 
circunstancias. El gobierno chino se portó 
mal, escondió, no denunció nada en 
diciembre, lo hizo en enero, no se sabe 
nada. Si ellos hubieran dado antes la voz 
de alerta las cosas no hubieran pasado a 
mayores. 

La OMS no estuvo a la altura de las 
circunstancias, pero no sólo fue culpa de la 
OMS. Los gobiernos de los distintos países 
tienen intereses políticos opuestos, lo que 
hace que EEUU y Corea reaccionen de una 
manera opuesta, por ejemplo. En Estados 
Unidos hicieron las cosas muy mal, hubo 
negación de la epidemia, le dieron más 
lugar a la economía que a la salud. En Corea 
del Sur reaccionaron muy bien, se hicieron 
muchos test, tomaron las precauciones, y 
hay muy pocas muertes. 

Uno de los aprendizajes que debería dejar 
esta pandemia es que los gobiernos de los 
distintos países deben trabajar juntos y 

crear un comité de pandemias, para tener 
respuestas preparadas, y si se comienzan 
a notar casos de éste u otros organismos, 
se tengan diseñadas respuestas que todos 
apliquen para enfrentarlo. En Uruguay hay 
pocos casos, del otro lado hay muchos. No 
es climático, no es étnico, tiene que ver con 
cómo reaccionaron los dos países y cómo 
actuó y respondió la población del país.

Se ha observado en muchos países 
esta dicotomía entre privilegiar lo 
económico o lo sanitario, como si fueran 
por caminos separados. Y sin salud no 
hay economía posible.

Exactamente. Siempre digo que debe 
haber una mayor inversión en salud, en 
salud pública. Una mayor inversión en 
educación, no universitaria, sino primaria 
y secundaria. Porque evidentemente 
cómo responde la gente tiene que ver con 
su grado de educación. Si hay gente que 
trabaja en la calle, en negro, obviamente 
tienen que privilegiar, morirse de hambre o 
morirse de coronavirus. Es asistencia social, 
es tecnología, escuelas con computadoras. 

Los gobiernos en todos los países deben 
trabajar para que mejoren. Pero sabemos 
que no va a pasar, el ser humano es una 
raza imperfecta.

Expresa que hubo respuesta lenta de 
la OMS. ¿La ciencia fue la contraparte, 
dando variadas respuestas con las 
vacunas?

Lo científico respondió, no solamente 
con las vacunas. También hay tratamientos, 
estudio de las variedades del virus, de cómo 
infecta. Ha sido masivo como ha actuado, y 
en el Reino Unido la ciencia logró influir a la 
política, y eso está bien.

Respecto de las vacunas, se comenzaron 
a hacer 178 vacunas, pero hay solamente 
un puñado de vacunas que están para 
aplicarse. Es una ayuda, pero no es la 
panacea.

En Argentina se buscan lugares de 
vacunación, pero hay una cosa, el gobierno 
no ha hecho la firma de convenios con 
los laboratorios. Solamente con Sputnik. 
Canadá ha firmado con muchísimos 
laboratorios, con Pfizer, Argentina no, a 
pesar de que una de las producciones será 
en Argentina. Por lo que no sé si la reacción 
del gobierno ha sido la más apropiada.

La vacuna rusa no va a alcanzar, primero 
tiene que estar aprobada, aún no lo está. Se 
necesitan varios laboratorios, aun juntando 
todos, Pfizer, Oxford, la china, no alcanzan 
para todos en el mundo.

La de Pfizer es la más complicada, por el 

frío que necesita, menos 80 grados, para su 
manipulación, es muy riguroso el protocolo 
y muy difícil. La rusa, Sputnik, necesita 
menos 18 grados.

¿Se nos viene un 2021 en que habrá que 
seguir cuidándose?

En mis redes, @drmartacohen, hablo de 
eso.

Tres claves para combatir la pandemia. 
Una de ellas, la vacuna; otra el uso de barbijo, 
el distanciamiento, la responsabilidad. Y 
la tercera, los tests masivos de parte de los 
gobiernos. 

La vacuna no está lista, no va a ayudar a 
todo el mundo, va a dejar a un porcentaje 
de gente que no responde con inmunidad, 
que nunca la despierta, que no tendrá 
defensas. La vacuna es una ayuda. 

Creo que los países en vías de desarrollo 
van a tardar más en salir de la pandemia 
que los desarrollados. Canadá ya tiene 
compradas 9 vacunas por habitante.

¿Recomienda vacunarse?
Hay que vacunarse, es la recomendación. 

A no ser que esté embarazada, con 
intenciones de quedar embarazada, tenga 
menos de 16 años, esté amamantando o 
tenga una alergia grave. En esos casos no.

¿Cómo está el Reino Unido hoy?
Están habiendo 20000 casos diarios, un 

promedio de 430 muertes por día, no se ha 
llegado a los picos de la primera ola, hay 
más casos de infección pero en la primera 
ola no se testeaban, hoy sí. Ha aparecido 
una nueva variedad, se ha detectado en el 
sur de Londres, podría ser más infecciosa, 
no se sabe todavía, no pareciera ser más 
letal, se está estudiando.

La cuarentena se ha endurecido en el 
sur de Londres, Kent, Essex, etc., porque es 
la zona donde está esta nueva variedad, 
al punto que están pensando en cerrar 
algunas semanas las escuelas, aunque el 
gobierno no quiere hacerlo.

¿Las fiestas serán un problema?
Se especula que habrá tres familias por 

casa, pero quién controla eso; se piensa que 
habrá una tercera ola luego de Navidad.

El panorama es duro.
Vamos a tener que convivir en 2021 

con esto. Depende de nosotros, que nos 
cuidemos para cuidar al otro, para bajar los 
números de la pandemia.

La información clarifica y baja la ansiedad. 
La transparencia es fundamental, hay que 
decir la verdad aunque la verdad duela. 
Porque la ansiedad genera enfermedad. 
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“Historia debida”

Cuando Rita tenía 16 años, yo también tenía 16. Habíamos 
ido juntas a la escuela, luego la vida nos alejó aunque 
seguíamos en el mismo barrio.

Recordé su cara, tan asustada, cuando me contaba que ya 
le quedaba poco para parir a su beba. Que tenía miedo del 
dolor, de cómo iba a hacer para continuar con los deberes, 
de que se sentía muy gorda y fea. Por suerte su mamá 
siempre estaba allí, le confeccionaba ropa de su talle, y la 
motivaba a que vaya a la plaza con el resto de las pibas, 
como si no quisiera que la vida le arranque de un golpe 
cierta juventud.

Rita volvió  a mi cabeza cuando, hace unos años, entendí 
que se iba a discutir en serio en este país  la cuestión del 
aborto. Hasta entonces no había sido una preocupación 
para mí, ni siquiera en mi carrera profesional. Las 
interpelaciones personales y religiosas/filosóficas, agotaban 
cualquier debate y no había código posible para discutir 
algo tan complejo.

Solía repetir que con tantos recursos para prevenir 
embarazos no deseados, “no contaran conmigo para 
abortar”. Sentenciaba desde mi lugar tan armadito, de 
joven de clase media, instruida, siempre con la plata para 
garantizar las anticonceptivas o las “del día después”, 
por lo que a “abortar” lo ubicaba como una situación 
absolutamente fuera de las posibilidades.

Afortunadamente, la vida –y su complejidad-, y el 
aborto, y las preguntas sobre el deseo, el miedo, la soledad, 
estuvieron siempre ahí, a la vuelta de la esquina, entre la 
gente que quiero, entre los que conozco por el trabajo, 
entre los relatos de historias familiares, de otras épocas u 
otras latitudes.

Mi posicionamiento frente a la discusión “del aborto”, 
encontró su bandera en algo muy simple: no es una cuestión 
de aborto sí o aborto no. Es aborto seguro (en un hospital, 
con la compañía de los profesionales o las personas que 
una elija)  o aborto clandestino (en la soledad de quien 
hace algo que está en los márgenes, en la oscuridad, en la 
ilegalidad que pone en riesgo la vida misma”.

“Yo no quiero que ninguna piba pase lo que pasó Rita”, 
me dijo mi papá,  y continuó: “por eso me parece bien que 
exista una ley así”.

Si vamos a destinar tanta energía discutiendo una 
ley, vinculada  a derechos de las personas, apelando 

únicamente a criterios personales o convicciones íntimas, 
yo doy la discusión que sea necesaria, invocando  la 
historia de Rita. No quiero más chicas que, expulsadas del 
sistema de salud, busquen respuestas en los márgenes, 
en la clandestinidad. No quiero que ningún profesional se 
aproveche del poder adquisitivo, de la desesperación, para 
garantizar  la posibilidad de interrumpir un embarazo no 
deseado. No quiero tantas preguntas sin respuestas entre 
las pibas en una plaza, las quiero dentro del sistema de 
salud o en la escuela, sin ser adjetivadas ni interrogadas. 
No quiero  maternidades no deseadas, ni maltrato infantil, 
ni violaciones al interior del matrimonio, ni doble moral, ni 
castigo ni juzgamiento.

¿Cómo siguió la historia de Rita? Aquella compañera 
de escuela tiene una hija que es hermosa, que se parece 
mucho  a su mamá en su sonrisa y su calidez. Del papá no 
puedo decir nada, porque nunca apareció, no le contagió 
ningún gesto ni le garantizó un alimento. Rita terminó la 
escuela conmigo y tuvimos una misma fiesta de egresados, 
aunque ella estaba atenta desde la pista de baile mirando 
a su mamá y a su beba sentadas en la mesa, y yo, sólo le 
prestaba atención a mi vestido y al chico del momento.

Entonces, ¿por qué Rita es el centro de mi posicionamiento 
con respecto a la ley de interrupción legal del embarazo? Rita 
buscó información, intentó hacer algo con sus preguntas, la 
clandestinidad le dio mucho miedo, no llegaba con la plata 
para el “doctor”, las semanas transcurrían, el pueblo se 
anoticiaba de su embarazo, el pibe ya se había borrado, su 
mamá la abrazó muy fuerte cuando le preguntó si era cierto 
que estaba embarazada, la panza creció, entre las amigas la 
acariciaron mucho, el miedo de parir cedió ante la hermosa 
beba que al instante se prendió a la teta. Rita ha sido –y es- 
una mamá muy atenta, alegre y coqueta, su niña ha sido 
una niña feliz.

La discusión no se centra en el resultado. Rita no abortó, 
pero se merecía no sentir que el Sistema de Salud la dejaba 
afuera con su desconcierto.

Apoyo la legalización de aborto para abrir las puertas de 
las instituciones que hacen a esta sociedad, y que puedan 
entrar Rita y todas y todos los que quieran  garantizarse el 
derecho a decidir por sus vidas, a transitar su tiempo con la 
mejor información, sin ser juzgados o evaluados, rompiendo 
con la clandestinidad de los interrogantes prohibidos. 
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¿Cómo fue tu primera infancia en Tres 
Lomas?

Mi infancia fue muy linda. Fui a la 
Escuela N° 4 (actualmente la Escuela N° 1). 
Experiencia escolar muy buena. Cursé la 
Secundaria en el Instituto Mariano Moreno. 
Hice muchas amistades importantes, muy 
positivas, y además la relación con mi 
hermana del corazón y de la vida, Elsita 
Cuesta.

¿Cómo fue la adolescencia en el pueblo?

Con mis compañeros/as de colegio 
tenemos anécdotas y recuerdos hermosos. 
Mis padres eran muy abiertos, entonces mi 
casa era el centro de reunión. Mi hermano 
tenía una banda, entonces ensayaban 
siempre allí, bailábamos, la pasábamos muy 
bien. 

Para salir al boliche o a los bailes, nos 
juntábamos en casa para cambiarnos, 
maquillarnos, arreglarnos; a las que 
no dejaban maquillarse o ponerse una 
minifalda cortita, hacíamos los arreglos 

antes de salir en mi casa, nos divertíamos 
mucho.

Íbamos todos a bailar, en Tres Lomas nos 
acompañaba mi mamá y otras mujeres. Y 
si íbamos a otro pueblo, me acompañaba 
mi hermano Carlos con su novia, Graciela 
Hernández.

Éramos de asistir mucho al cine, que 
nos quedaba a la vuelta; a las primeras 
confiterías de Tres Lomas, Siruchos, íbamos 
a bailar, a mirar chicos, a hacernos de 
novios. 

ALICIA "NEGRITA" ALÍ   RAÍCES TRESLOMENSES

 
Extrañé a toda la gente que quiero

y que quedó en el pueblo
Alicia Elda Alí, la “Negrita” Alí, nació en Pellegrini y al mes ya la llevaron a vivir a su amado Tres Lomas. Hija de María Josefa 

Bárzola y de Ismael Alí; con un hermano, Carlitos Alí, muy conocido en el pueblo. Tiene dos hijas y dos nietos. En Tres Lomas hizo 
la educación primaria y secundaria, al finalizarla se casó y se mudó a Mar del Plata. Y la invitamos a que pueda contarnos parte 

de su vida, entrevista que compartimos a continuación.
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Yo me puse de novia con un chico de 
Salliqueló, me casé con él, tuve mis dos 
hijas, Vanina y Milena; después de muchos 
años nos separamos. Me vine a Mar del 
Plata muy jovencita, acá nacieron mis hijas, 
también nacieron mis dos nietas, ahora no 
están acá porque se fueron a vivir a Buenos 
Aires hace más de cuatro año. 

Al principio los extrañé mucho, aún así 
nos vemos mucho, salvo este año con la 
pandemia. Espero verlos para las fiestas.

¿Has vuelto a Tres Lomas?
Siempre viajo a Tres Lomas, me quedo en 

la casa de mi amiga Elsita Cuesta.
Aprovecho para reunirme con mis 

compañeras del secundario: Marila Morero, 
Zulma Seidedos, Elsita Franchini, las más 
allegadas son ellas; tengo recuerdos muy 
lindos de otras compañeras también, que 
quise mucho. 

Alguien a quién siempre quise mucho, 
fue a mi compañero de banco, Jorge 

Romero, con el que hemos estado en 
contacto porque vive en Tandil. Una vez 
me vino a visitar con su señora, y nos 
saludamos para los cumpleaños, los dos 
sagitarianos, cumplimos muy cerquita, yo 
el 24 de Noviembre y él, el 28 de Noviembre, 
un gran recuerdo de ese importante 
compañero que me mimaba muchísimo, 
siempre llevaba cosas para comer y las 
compartía conmigo.

ALICIA "NEGRITA" ALÍ   RAÍCES TRESLOMENSES
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¿Te costó dejar el pueblo?
Extrañé a toda la gente que quiero y que 

quedó en el pueblo. 
Mar del Plata fue una ciudad que 

elegimos. También se mudaron mis padres, 
nos vinimos todos juntos. Yo me había 
casado, vinimos con Heraldo de luna de miel 
a Mar del Plata, papá dijo que decidiéramos 
nosotros adónde nos podíamos mudar, y 
elegimos esta bella ciudad.

Vivo en un barrio muy lindo, cerca de la 
playa, veinte cuadras acá es cerca, también 
cerca del centro. Me adapté perfectamente 
y cuando es temporada que se llena de 
gente, yo no estoy en esos lugares donde 
hay aglomeración de gente. Vivo en un 
barrio más tranquilo con vecinos estables 
de la ciudad, que han vivido siempre aquí.

Hace 49 años que vivo en la misma casa, 
desde que llegué, y hay gente que desde 

entonces son vecinos míos y amigos, gente 
muy buena. Me adapté perfectamente 
a Mar del Plata, estaban mis padres y mi 
marido, no fue difícil adaptarme.

¿Te incluiste laboralmente?
Tuve mi primera hija a los 20 años y 

la segunda a los 22, y en ese período no 
trabajaba. Después sí. Hice muchos cursos 
de atletismo. Amo esa disciplina, era atleta 
de mi querido Instituto Mariano Moreno; 
siempre fui movediza, inquieta, entonces 
hice múltiples cursos de gimnasia, de 
distintos estilos, también hice cursos de 
masajes corporales.

He trabajado en las dos cosas, pero 
mucho más en gimnasia; siempre, siempre 
trabajé en mi casa. Papá se fue muy joven, 
quedó mamá sola y luego se enfermó muy 
mal, y entonces no quería salir a trabajar 
afuera.

Soy muy feliz haciendo lo que hago, 
muy casera, haciendo en mi casa, siendo 
independiente, algo que amo, me quedé 
en algo que me gusta, me apasiona. Me 
defiendo muy bien con lo que hago, y 
disfruto de eso. Ahora en la pandemia tuve 
que suspender, pero pronto voy a retomar. 
Dar clases de gimnasia es mi pasión.

¿Volverías a vivir a Tres Lomas?
Amo a mi Tres Lomas. Me gusta ir y 

siempre voy. En la época de crianza de las 
chicas, podía viajar menos. Una vez que 
crecieron, ya fui con más continuidad.

Me gustaría ir a vivir allá, aunque pasaron 
muchos años. Mi hija mayor que vive en 
Mar del Plata no se iría, y yo sin ella no me 
iría. No la dejaría sola. Aunque adoro Tres 
Lomas, no la dejaría a mi hija acá. Aunque 
hace pocos días formó pareja, no la dejaría 
en Mar del Plata.

Por eso mando un abrazo a todos y 
todas los/as treslomenses que me conocen 
y me recuerdan, y siempre voy a volver. 
También siempre voy a visitar a mi amiga 
y vecina de toda la vida, Elda Galli. Cuando 
éramos chicos Carlos y yo, nos llevaban ella 
y su hermano a bañarnos en el tanque de 
Esteco. No había otra cosa, era muy feliz, la 
quiero mucho.

También quiero saludar a “Pocha” 
Cuniberti, ya que iba a la casa a estudiar con 
Marila casi todos los días. 

Siempre que pueda voy a visitar Tres 
Lomas; además tengo que repartirme con 
Trenque Lauquen, para compartir con 
mis queridos Carlos y Adriana (hermano 
y cuñada). Y los días a veces no alcanzan. 
Mucha gente no sabe que Carlos Alí tiene 
una hermana.
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Es todo un símbolo en la memoria 
colectiva y en lo cotidiano en la enigmática 
China.

Mientras viajaba por China, en una 
de mis comunicaciones me pidieron 
que trajera una grulla. Me sorprendió el 
pedido tan específico, pero no pudiendo 
extenderme en aclaraciones, de inmediato 
empecé a buscarlas en el mercado de Xi An 
donde acabábamos de llegar. Supuse que 
sería muy significativo para mi compañero, 
ya que nunca pide un obsequio en forma 
especial. 

Mientras nosotras (mi amiga y yo) 
andábamos en esta lejana tierra en medio 
de tanta cultura milenaria, él viajó desde 
aquí, viendo documentales del lugar y así 
supo entonces de la importancia de estos 
elegantes animales para esas culturas. 
Después me enteré que representan ciertos 
valores esenciales, que su presencia era el 
símbolo de esos deseos.

En tanto, ya había observado que al 
acceder a diferentes lugares públicos de 
Beijing, las grullas –esculturas de hierro 
de gran porte- custodiaban el ingreso a los 
mismos,  así como los leones de Fu, que 
siempre están en pareja, o las  grandes 

tortugas, entre otros.
Cada año, un número cercano a 1.500 de 

estas aves, es decir el sesenta por ciento de 
grullas de todo el mundo, llegan a pasar el 
invierno a la ciudad de Yancheng, al sur de 
China, donde el clima es más cálido.

En las leyendas chinas, las grullas se 
consideraban como la montura y la 
encarnación de los taoístas inmortales 
debido a su longevidad, a su canto agudo 
y misterioso y a su capacidad de volar muy 
alto. También creían que se encargaban de 
guiar a las almas al cielo.  

Con frecuencia se las ve en las pinturas 
junto a ramas de pino y ambos simbolizan 
la elegancia y la longevidad.

Las estatuas de animales en la Ciudad 
Prohibida de Beijing tienen su lugar y su 
propósito. Establecer la paz y la armonía. 
Cada estatua fue colocada en una posición 
fija y destinada a soportar los siglos, 
apelando a los cielos para la preservación 
y la prosperidad duradera de la dinastía 
gobernante.

Se las llama también “ave de la felicidad”, 
“la grulla celestial”  o “el ave de la paz”.  
Se creía que con sus amplias alas podía 
transportar las almas de los recién fallecidos.

La grulla justamente como símbolo de 
lealtad y resistencia. 

Son las aves que más alto vuelan. Lo 
hacen formando verdaderos equipos, son 
muy buenas animadoras, cuando el líder 
se cansa, se traslada al final de la formación 
mientras otras asumen la delantera. Las 
aves que van detrás graznan para alentar a 
las que van delante y mantener la velocidad.

Este detalle simbólico de una gran cultura 
milenaria nos muestra cómo en oriente se 
observaba la conducta de las aves y otros 
animales, que luego emplearon en la vida 
cotidiana.

En la práctica de los movimientos del 
Tai Chi, en lo que se deseaban para los 
emperadores y gobernantes así como para 
la conducta individual y social del pueblo; 
la armonía, la lealtad, los buenos augurios,  
la tenacidad y resistencia; el cobijar al otro. 
El deseo de paz y aspiración de longevidad. 
Pero por sobre todo el funcionamiento del 
trabajo en equipo.

Cuando te regalen una pequeña avecilla 
de papel, una grulla, realizada con la técnica 
de origami, sabrás que algo de todo esto va 
incluido como mensaje. 

China y sus símbolos - La grulla:
“el ave del buen augurio”

Alma inquietaViajes
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Calidad en Abundancia
www.lacteoslafamilia.com.ar

laclafamilia@dmlconex.com.ar

Calle 3 de Febrero - S/N - Tel: 02394 480300 - Salliqueló, Buenos Aires

“Todo en Tres Lomas
 y al más bajo precio”
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MARÍA MALACALZA   “CASA DIANA"

 
Si tuviera que elegir,

volvería a ser comerciante
María Angélica Malacalza es hija de Mauricio Malacalza y Martina March; sus hermanos son Leonor Alcira, Héctor Mauricio 
y Mirta Clelia. Es la dueña de la emblemática “Casa Diana”, que en Marzo del año que viene cumplirá sus jóvenes 63 años. Los 

inicios de la casa de modas  fueron en el año 1957; el número de matrícula de habilitación municipal de su comercio es 004. María 
es una mujer muy potente, con una energía extraordinaria. Y cuenta que “si tuviera que elegir, volvería a ser comerciante”. A 

continuación su historia, que es parte importante de la vida comercial de Tres Lomas.

¿Cómo decidiste ser comerciante?
Yo tenía ganas de poner un negocio 

cuando tenía 19, 20 años. Hice mi 
formación secundaria en la Academia 
del señor Tomassi. Me defendía muy bien 
en Matemáticas, la Botánica me gustaba 
muchísimo también. Y la Escuela Primaria 
la hicimos en el pueblo, aunque viví hasta 
los 10 años en el campo. Mi papá en época 
de escuela alquilaba una casa en el pueblo. 
Más adelante, compró una casa para la 
familia. Es la casa que luego adquirió y 
recicló mi sobrino Jorge y su familia. 

Empecé trabajando como administrativa, 
siempre me gustaron los números, en 
el escritorio Mangini y Silva. Luego fui 
administradora del Hospital Municipal. 

¿Qué rubro del comercio te gustaba?
Yo tenía ganas de poner un negocio de 

zapatos, pensaba e imaginaba que podría 
vender mucho para el baile de la primavera 
que organizaba el Club Unión Deportiva, 
entre otros. En Tres Lomas había pocos 
locales para alquilar en ese momento 

“Piri” Benito tenía un local de bijouterie y 
regalería, le comenté la idea que tenía, y ella 
me ofreció compartir el local.

¿Cómo fue concretamente el inicio?
Empecé con mi negocio de zapatos en 

Setiembre de 1957.
Saqué las direcciones de las mismas cajas 

de zapatos y me fui en el tren a Buenos 
Aires a comprar.

¿Tenías buenas ventas al inicio?
Vendía y vendía. Entonces decidí que 

tenía que conseguir un local para mi sola. 
Hablé con el presidente de la Sociedad 

Española, Ciarreta. Ellos tenían una salita 
que la usaba una comisión dirigida por un 
tal Matos. Aunque no tenía vidrieras, yo se 
la quería alquilar. Ellos me dijeron que lo 

iban a estudiar. Los españoles no deseaban 
invertir. Pascual, el vice-presidente de 
ese momento, me escuchó. Yo le propuse 
hacer una vidriera, arreglarlo, y que no me 
cobraran durante seis meses. Aceptaron mi 
propuesta. 

Mientras tanto, Alberto Fernández, el 
dueño del cine en ese momento, me prestó 
un salón, donde actualmente funciona 
Jaque Resto-bar, durante cuatro meses. Me 
mudé el 1 de Marzo de 1958.

Mis vecinos eran el supermercado 
Zuesnábar, el Cine Español, Ademar 
Hernández, la farmacia Fossatti y “Biyo” 
Morero con la representación de Daró y 
Rodríguez.

¿Y cuál fue el efecto de tener vidriera?
Me animé a sumarle a los zapatos, ropa 

de mujer. Le puse de nombre “Casa Diana”, 
porque me gustaba ese nombre (yo le decía 
a mi hermana Mirta que si tenía una hija 
mujer le tenía que poner Diana. El primer 
hijo, varón, Víctor, el segundo hijo varón, 

Jorge y la tercera mujer, Rosana; yo quería 
que le pusiera Rosana Diana y mi hermana 
le puso Rosana Mirta).

¿Cómo siguió esta historia?
Yo necesitaba cada vez más amplitud, 

pasados unos años. Pegado al local había 
una pasada grande que era de la Sociedad 
Española, que la usaba Zuesnábar para 
entrar la verdura y la fruta.

Volví a la Sociedad Española con una 
nueva propuesta, me atendió Miguel 
Pascual, en ese momento presidente. Yo 
quería tirar la pared y agrandar el salón, 
bajo la lógica de que esa refacción a la larga, 
quedaría para ellos. Él me preguntó cuáles 
eran mis pretensiones, y yo les respondí 
que quería hacer dos vidrieras, y un baño, 
ya que no tenía. En ese tiempo yo me 
cruzaba a lo de la familia Fossatti y ellos me 
lo prestaban.  

Y que por esa refacción importante no 
me cobraran alquiler por diez años. Lo 
trataron entre ellos, y lo aceptaron. Hicimos 
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un contrato con un escribano. Estuve 28 
años allí.
¿Cuándo tomaste la decisión de construir 
un local propio?

El Club Unión Deportiva saca a remate 
unos terrenos. Alberto Fernández 
compraba todos los terrenos, yo le dije que 
quería comprar el del club, que por favor no 
me corriera…

Luis “Biyo” Morero estaba en el remate 
y hacía ofertas por el terreno: ofertaba él, 
ofertaba yo, hasta que Carlos Montero, que 
era el rematador, bajó el martillo con una 
oferta mía, en el año 1984.

Luego “Biyo”, se acercó y me dijo que 
como el dinero era para el Club Unión, y 
la base del terreno era muy baja, tuvo que 
correrme para ganar más dinero para el 
club.

Mientras construí el local propio, mi tío 
Luis March me prestó una parte del salón 
de lo que era en ese momento el Banco 
Edificador (actual casa Fanessi).

¿Cuándo inauguraste salón propio?
El 20 de Julio de 1985 abrí las puertas 

de “Casa Diana”, en salón propio. Además 
construí arriba una casa para mí, ya que 
siempre había vivido con mis padres.

Tengo que agradecerle a la clientela y 
a la comunidad entera por el apoyo hoy y 
siempre.

Me acuerdo de una clienta que seguía 
la moda en las revistas y luego venía a la 
tienda y me lo encargaba.

¿Cómo hacías para comprar la 

mercadería?
Viajaba a Buenos Aires  en los trenes con 

bancos de madera, al principio. Luego lo 
hacía en micro cuando empezó a venir a 
Tres Lomas. Más adelante compré un auto, 
a veces viajaba con mi prima Marta porque 
ella también tenía un comercio de ropa de 
bebé y niños/as. 

Otras veces me acompañaba mi amiga 
“Guine” Cimalando. Siempre compraba 
autos con baúles grandes. Con la 
inseguridad empecé a viajar en micro o 
con alguno de mis sobrinos, Víctor y Jorge 
Cuniberti.

También compré un departamento en 
Buenos Aires y entonces me manejo muy 
bien allí. Para hacer las compras en el barrio 
de Once al principio y luego en Flores, 
iba en colectivo. Viajé hasta el 5 de Enero 
de 2020. Tenía que volver en Marzo y me 
agarró la pandemia.

¿Cuáles han sido las mejores épocas de 
la tienda?

Yo a pesar de los avatares sociales y 
económicos de la Argentina, siempre 
trabajé bien. No puedo decir este año fue 
malo. Siempre trabajé bien.

¿Cómo es el plan para tu futuro próximo?
Quiero trabajar siempre. Mientras me dé 

la cabeza y el cuerpo, acá estoy y estaré.

¿Te han quedado debiendo?
Los menos. Mi clientela es muy buena y 

cumplidora.

¿Alguna vez te robaron?
Una vez traía la mercadería en el tren, tres 

encomiendas; cuando llego a Tres Lomas, 
me faltaban dos paquetes.

Otra vez, yendo a comprar todo lo de lana 
y abrigo a Mar del Plata, que iba siempre en 
Semana Santa, me robaron un Fiat 1500, 
nuevo. Cuando bajo del hotel para hacer 
las compras el auto no estaba. Me entristecí 
mucho. Ya que había pagado cuota por 
cuota para tenerlo.

Un día, mucho tiempo después, cuando 
yo ya tenía otro auto, llega una nota a mi 
casa expresando que la policía lo había 
encontrado. Viajé a Mar del Plata a buscarlo, 
cuando lo vi me dio un enorme disgusto, 
no tenía ruedas, llantas, vidrios, lo habían 
desmantelado. Como lo quería tanto, me 
lo traje, le fui comprando parte por parte, 
hasta reconstruirlo. Luego lo vendí.

Y en el negocio, si viene alguien que 
tiene fama de llevarse cosas, le hacemos 
seguimiento personal.  

 ¿Quiénes han trabajado en Casa Diana?
Amelia Alzogaray, Elsa Noemí Lamanda, 

Lidia Cavelli (16 años), y actualmente 
Claudia Vidal.

¿Podías salir de vacaciones?
Viajé muchísimo. 
A Estados Unidos, México, Palmas de 

Mallorca, Europa, Brasil. Y también en 
el país: al Norte argentino, Cataratas del 
Iguazú, Ushuaia, Calafate, Mar del Plata, 
Necochea, Monte Hermoso y muchos otros 
lugares.
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Brownie con helado y frutos rojos

ANA ARANDA
Cocinera

  la_casadeana3lomasCocina

Está terminando el año y se me ocurrió compartirles una receta 
súper express de un postre clásico para tu  mesa de Navidad y Año 
Nuevo. Esta receta es muy rica y fácil de hacer. La base de este 
postre va a ser un chocolatoso y húmedo brownie acompañado del 
helado que más te gusta, y una salsa rápida de frutos rojos que le 
va a dar la acidez justa para contrastar perfectamente con lo dulce 
del brownie y el helado. ¡Disfrutá de este postre en famila! ¡Y Felices 
fiestas!

INGREDIENTES: 
Para el Brownie
 • Manteca: 200 gramos
 • Chocolate semi-amargo: 300 gramos
 • Huevos: 6.
 • Azúcar: 340 gramos
 • Harina 0000: 170 gramos
 • Cacao amargo: 30 gramos
 • Sal: 10 gramos

Salsa de  frutos rojos o frutillas 
 • Frutos Rojos o Frutillas: 150 gramos
 • Agua: 100 cc 
 • Azúcar: 2 cucharadas 
 • Limón (el jugo de ½)
 • Fécula de maíz: 20 gramos 
 • Helado: c/n 
 • Chocolate semi-amargo: 200 gramos 

PROCEDIMIENTO 
Para el Brownie: 

Derretir a baño María la manteca con el chocolate. Aparte, 
batir los huevos con el azúcar hasta espumar (no llegar al punto 
letra). Agregar la manteca derretida con el chocolate e integrar 
con movimientos envolventes. Integrar los secos mezclados y 
tamizados previamente. Hacerlo en tres veces con movimientos 
envolventes incorporando también las nueces picadas.

Pasar la mezcla a una placa  forrada con papel manteca (30 
cms. por 20 cms.). Cocinar al horno a 160 grados precalentado por 
quince minutos. Dejar enfriar antes de cortar los cuadrados. 

Para la salsa de frutos Rojos: 
Colocar en una cacerola las frutas, el agua, el jugo de limón, el 

azúcar y llevar a ebullición por unos minutos; antes de incorporar 
disolver la fécula con agua fría y colocársela a la preparación sin 
dejar de mezclar: la salsa tiene que quedar ligera, no muy espesa ni 
muy liquida.  Dejar enfriar tapada en la heladera.

Armado: 
Cortar cuadrados de brownie, colocar en el plato de postre. Por 

encima del helado yo le puse de dulce de leche, a un costado la 
salsa de frutos rojos y como decoración derretí el chocolate y lo 
tiré por encima del helado. También podes decorar y colocar lo que 
más te gusta, como frutos secos, merengues, alguna crema, dulce 
de leche o mousse. 
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Servicio Solidario
de Sepelios

Servicio estandarizado
Cobertura de traslados

Cuota solidaria

Marconi 737  •  Tel: 02394 420195  •  Cel: 02392 48-7382
Mail: coop3lomas@amicoop.com.ar  •  CP 6409  •  Tres Lomas, Buenos Aires

Nuestros servicios:
Agua potable (2392 48-6916)

Cloacas (2392 48-6917)

Sepelios (2392 55-1000)

Internet (2392 48-6490)

Cooperativa de Obras y Servicios Públicos LTDA de Tres Lomas

AUDIO TV CONSOLAS

INTERNET REDES CÁMARAS
DE SEGURIDAD

INSUMOS

TEL  (02394) 421139 - 421000
CEL (02392) 15-537854 WWW.NOVAINFORMATICA.COM.AR Monteverde 416 - Tres Lomas (BsAs)

tradición y buen gusto para amoblar
la casa de los treslomenses

del soldato 349 - tel. 02394-420058 - tres lomas

ILUMINACIÓN - CORTINAS - BAÑOS
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Imágenes que hablan...

GRACIELA PÉREZ CABRIADA
graperezcabriada@gmail.comFotografía

Un brazo del río Paraná fluye con calma, contagiando esta sensación de bienestar y de paz  que necesito. 
Después de muchos meses pude viajar  para acompañar a mi hija y siento que estoy viva de nuevo.  

Y no estoy exagerando, aunque  suene  loco. 
El agua transcurre suave y sin apuro como la tarde. Y esa calma sólo se interrumpe cuando algún pez salta 

para comer una mosquita, dejando en el agua una aureola circular que lo delata. La espesura de la arboleda  
se refleja manchando de verde la corriente de agua que fluye, y el sonido de los pájaros acompaña a la 

perfección el  momento que describo. 
Pasan familias en bicicleta, deportistas que corren haciendo su rutina, amigas que caminan conversando 

sobre la vida, mascotas que aprovechan el espacio y el aire para retozar con libertad. Y cada uno de nosotros  
inspira profundo y llena sus pulmones, siendo por un momento  más feliz.

Una manta tirada en el suelo nos invita al mate que hoy no podemos compartir, pero aun  así siento que nada 
más hace falta.  

¡Click!
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“Una empresa bien treslomense, identi�cada
con el productor agropecuario de la región”

Granadero Baigorria 156 . Tres Lomas . Mail: morero@morerosa.com.ar
Tel. Administración y Ventas: 02394-430292 / Acopio: 430236

La línea más variada en semillas,
agroquímicos y fertilizantes.
Suplementos para nutrición animal.
Arrendamiento de campos para cosecha
en toda la zona.
Y como siempre, el servicio más completo
en el acopio de su cosecha.
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Muchas veces comemos más de la cuenta por aquel viejo 
mandato de “limpiar el plato”, relacionado con épocas en que la 
escasez transformaba en un pecado desperdiciar alimentos.  Por 
eso, distintas ideas para utilizar la comida sobrante y la ayuda de 
la tecnología aplicada al hogar, hacen que podamos considerar 
formas de evitar el desaprovechamiento y, al mismo tiempo, 
ganarle a la excusa para comer de más.

Recomendaciones generales
 • Guarde la comida aprovechable en la heladera ni bien termina 

de levantar la mesa. Si no aprovechará los restos de inmediato, 
colóquelos en el freezer con fecha y descripción en la etiqueta 
de la bolsa.

 • Coma los restos pronto. Aproveche lo que quedó de la cena para 
el almuerzo o la cena del día siguiente, que se consuma dentro 
de las 48 hs.

 • Designe una cena cada semana para aprovechar una comida 
reciclada. 

 • Si sobraron vegetales los puede utilizar como relleno de tartas, 
budines o soufflés.

 • Hierva los restos y puntas de cebollas, ajíes, zanahorias o 
apio. El caldo sirve para cocinar o hacer sopas; también puede 
congelarse.

 • La cebolla y el ají picados pueden congelarse sin que pierdan su 
sabor. También el choclo, zanahoria, brócoli, coliflor, espinaca, 
etc. 

 • El vinagre es la mejor forma de conservar cualquier tipo de 
vegetal.

 • Con las bananas maduras y antes de que las frutas se pasen haga 
jugos, licuados o pancakes.

 • Con la mayor parte de las frutas se puede hacer mermelada de 
forma muy sencilla.

 • El pan fresco congelado queda perfecto después de unos 
minutos en la tostadora. Si compró mucho pan guarde una parte 
en el freezer para otra oportunidad.

 • Congele la carne que no vaya a usar en el lapso de un día. 
Separe las diferentes porciones con plástico o bolsas para poder 
descongelar posteriormente sólo la cantidad apropiada.

 • Aproveche los restos de pollo cocido para ensaladas, sándwiches 
o rellenos de tartas, empanadas y budines.

 • La leche se puede congelar si el sachet o el recipiente tiene 
suficiente espacio para que se expanda.

 • Haga pesto o chimichurri con el perejil o la albahaca. Esta última 
también puede guardarse fresca en una bolsita en el freezer.

 • Lave y pique las especias frescas y colóquelas dentro una 
cubetera, añada un poco de agua y congélelas, haciendo cubitos.

 • Arme un ramito con las hierbas frescas y déjelas secar colgadas 
en un lugar oscuro y seco.

Finalizando este año tan especial, quiero dejarles un mensaje: el 
Coronavirus no se va a marchar con la llegada de este  año nuevo. 
De hecho, es probable que por delante nos queden muchos más 
meses difíciles, pero deseo que entre todos le demos esperanza e 
ilusión al 2021,  que este año nos sorprenda y nos haga recuperar 
la fuerza, la energía y la motivación. Porque la tormenta siempre 
pasa y estamos seguras que el sol va a volver a salir en 2021 con 
más brillo que nunca.

¡FELICES FIESTAS!

Tips sencillos para reutilizar alimentos sobrantes

MARÍA EUGENIA ALZOGARAY
Lic. en Nutrición (U.B.A.)
MN: 4298 - MP: 1307Nutrición
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10 de diciembre: Día de los Derechos Humanos

ELI COVINO
Profesora de HistoriaHistoria

El 10 de diciembre se celebra todos los años 
el Día de los Derechos Humanos, coincidiendo 
con el aniversario de la Declaración Universal 
de Derechos Humanos, que se aprobó en 1948. 
Fue dos años después de la aprobación, en 1950, 
cuando la Asamblea General proclamó el 10 de 
diciembre como el Día de los Derechos Humanos.

Un poco de Historia…
La Segunda Guerra Mundial se había librado 

violentamente de 1939 a 1945, y al aproximarse el 
fin, las ciudades de toda Europa y Asia yacían en 
ruinas. Millones de personas murieron, millones más 
quedaron sin hogar o morían de hambre. Las fuerzas 
rusas se acercaban, rodeando los restos de la resistencia 
alemana en la bombardeada capital de Alemania, 
Berlín. En el Pacífico, los infantes de Marina de Estados 
Unidos todavía estaban luchando con las fuerzas 
japonesas atrincheradas en islas como Okinawa.

En abril de 1945, delegados de cincuenta naciones 
se reunieron en San Francisco, llenos de optimismo y 
esperanza. La meta de la Conferencia de las Naciones 
Unidas sobre Organización Internacional era crear un 
organismo internacional para promover la paz y evitar 
guerras futuras. 

Finalmente, los ideales de la organización se 
establecieron en el preámbulo al Acta Constitutiva 
que propusieron: “Nosotros, la gente de las Naciones 
Unidas, estamos decididos a proteger a las generaciones 
venideras del azote de la guerra, la cual dos veces en 
nuestra vida ha producido un sufrimiento incalculable 
a la humanidad”.

Este Acta Constitutiva de la nueva organización de 
las Naciones Unidas entró en vigencia el 24 de octubre 
de 1945, fecha que se celebra cada año como Día de las 
Naciones Unidas.

Sin lugar a dudas, la Declaración Universal de los 
Derechos Humanos ha inspirado a muchas otras leyes 
sobre los derechos humanos y a tratados por todo el 
mundo.

Para 1948, la nueva Comisión de Derechos Humanos 
de las Naciones Unidas se había apoderado de la 
atención del mundo y bajo la presidencia dinámica 
de Eleanor Roosevelt (viuda del presidente Franklin 
Roosevelt, defensora de los derechos humanos por 
derecho propio y delegada de Estados Unidos ante la 
ONU), la Comisión se dispuso a redactar el documento 
que se convirtió en la Declaración Universal de los 
Derechos Humanos. Roosevelt, a quien se atribuyó la 
inspiración del documento, se refirió a la Declaración 
como la Carta Magna internacional para toda la 
humanidad. 

En su preámbulo y en el Artículo 1, la Declaración 
proclama los derechos inherentes a todos los seres 
humanos: “La ignorancia y el desprecio de los derechos 
humanos han resultado en actos de barbarie ultrajantes 
para la conciencia de la humanidad, y la llegada de un 
mundo donde los seres humanos gocen de libertad 
de expresión y creencia y sean libres del miedo y la 
miseria se ha proclamado como la más alta aspiración 
de la gente común... Todos los seres humanos nacen 
libres e iguales en dignidad y derechos”.

Los países miembros de las Naciones Unidas se 
comprometieron a trabajar juntos para promover los 
30 artículos de los derechos humanos que, por primera 
vez en la historia, se habían reunido y sistematizado 
en un solo documento. En consecuencia, muchos de 
estos derechos, en diferentes formas, en la actualidad 
son parte de las leyes constitucionales de las naciones 
democráticas.

Los Derechos Humanos y la Escuela
Si pensamos en un espacio donde la defensa de 

los derechos Humanos debe ser un imperativo ético, 
la Escuela Pública fue y seguirá siendo ese espacio 
privilegiado para su promoción y pleno ejercicio. 

En la Escuela se enseñan derechos a las nuevas 
generaciones y se ponen en práctica; la Comunidad 
Educativa y los y las Estudiantes deben organizarse y 
participar en el fortalecimiento del Derecho Social a la 
Educación y otros Derechos Sociales. 
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No hay una sola Ley, Resolución, Disposición o 
Comunicación emanada del Ministerio de Educación 
y de la Dirección General de Cultura y Educación que 
no se centre en la EDUCACIÓN COMO DERECHO. Esto 
es porque claramente la Escuela debe enseñar, alojar, 
defender, resistir, seguir pese a todas las adversidades 
y luchar para que todos y todas los y las estudiantes 
puedan aprender. Ésta debería ser la premisa de todo/a 
educador/ra.

 En este año inédito, el planeta entero está siendo 
atravesado por la pandemia del COVID-19 y se han 
puesto en clara evidencia las desigualdades, la 
exclusión y la discriminación arraigadas, pero en 
nuestro país el Estado se hizo presente con políticas 
públicas tendientes a mitigar y a aliviar la crisis. En 
consonancia, los educadores y educadoras hemos 
sido el sostén de la Escuela Pública, acompañando a 
estudiantes y a las comunidades en general, a través 
del trabajo pedagógico y el vínculo afectivo. 

Ojalá todos y todas los y las educadores y educadoras 
sigamos reafirmando el compromiso de seguir 
trabajando cotidianamente para promover y garantizar 
el pleno cumplimiento de los Derechos establecidos 
en la Declaración Universal que proclama: "Todos los 
seres humanos nacen libres e iguales en dignidad y en 
derechos".

Ojalá todos y todas los y las dirigentes puedan apostar 
a políticas públicas de un Estado presente…

Ojalá, cada uno o una, desde el lugar que nos toca, 
podamos defender nuestros derechos y los del otro u 
otra, que podamos cuidarnos y respetarnos pese a los 
disensos y las diferencias.

Ojalá, que de una vez y para siempre, los y las 
argentinos y argentinas podamos comprender que los 
derechos se conquistan o restituyen colectivamente, 
mirando y registrando al otro/a en toda su diversidad, 
pero fundamentalmente creyendo que podemos 
CONSTRUIR JUNTOS Y JUNTAS.

ELI COVINO   HISTORIA
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Se va un año que será difícil de olvidar

Muchas veces, pienso que escribir un texto para despedir 
un año que se va y recibir al que viene estará lleno de lugares 
comunes. Con algunas modificaciones pequeñas, el texto 
servirá para usarlo muchas veces.

Sin dudas, empiezo diciendo que este no será, ni cerca, el 
caso del 2020.

En primera instancia, tenemos al COVID, que modificó 
desde Marzo a esta parte todas nuestras rutinas (tanto 
las de la vida cotidiana, las del ocio, como así también las 
laborales).

Cada uno lo vivió a su modo, y posiblemente lo sufrió a 
su manera. Desde las dificultades que vivenciaron nuestros 
hijos a la hora del estudio (los más grandes, debiendo 
cursar a distancia la facultad; los niños y adolescentes, sin 
poder asistir presencialmente a las aulas) o del contacto 
social (aislamiento social, preventivo y obligatorio primero, 
distanciamiento luego).

No ha sido una época fácil para ellos, y como padre eso 
se siente. Clarita (que cumplió 20 años el 16 de diciembre 
y ya terminó su 2º año de la Licenciatura en Comunicación 
Social; y que en esta edición realizó la cobertura y escribió 
la nota sobre la autonomía, lo que es muy significativo y un 
gran orgullo para mí), Juancito (que hizo 1º de primaria, y 
pregunta todos los días cuando termina la cuarentena; creo 
que es el que más la ha sufrido, ya que no puede entender 
algunas cuestiones que “son de grandes”) y Piscu (Francisco, 
pero al que le decimos Pisculichi, exquisito jugador que 
inició una serie gloriosa de triunfos de River sobre su eterno 
rival), que con su año y medio es feliz y también nos alegra 
con sus cosas todos los días un poco.

Pero también hemos visto afectada nuestra sociabilidad 
como adultos, intentando ser cuidadosos con uno y con los 
demás. Cumpliendo con los protocolos, intentando ser lo 
más exhaustivo posible.

Pese a esos cuidados, al momento de escribir esta nota 
me encuentro aislado por contacto estrecho, a la espera de 
cumplir con el período determinado, responsablemente.

Así transitamos el año. Y en Es lo que hay…, debimos en 
una edición salir en papel parcialmente (allá por marzo), 
llegando a ustedes en mayor medida desde la virtualidad. 
Pero siempre intentando informarlos y entretenerlos. Y 
compartiendo textos que permitan pensar en lo que se lee, 
reflexionar, y saber que siempre existe la posibilidad de 

coincidir o disentir desde el respeto.
Desde la subjetividad, me ha gustado el año de la revista. 

Es muy personal el análisis, pero es así. Lo vislumbraba 
como difícil, porque era frecuente leer en estas páginas 
entrevistas muy interesantes (nacionales y provinciales) que 
realizábamos en el programa “Rebelión en la Granja”, y al 
no hacerlo este año, estaba el miedo a que eso repercutiera 
negativamente. Creo que no fue así.

Como verán, más que el balance del año en la revista, la 
cuestión va más por el orden de lo personal.

 Desde marzo estoy a cargo de la Jefatura Distrital 
Tres Lomas de educación, como Inspector Jefe Distrital. Es 
una función que implica una gran responsabilidad, la que 
he asumido con mucha intensidad y a la que he destinado 
muchas horas de laburo.

Junto a María Rosa y a Bea, hemos iniciado una hermosa 
experiencia, “Historias – Tienda de Libros”, que lleva poco 
más de 5 meses y de la que no tenemos más que palabras 
lindas para describirla. Son de esos sueños que parecen 
utopías, pero que evidentemente no lo son. Y que hacen 
muy bien.

Y como algunas cosas empiezan, otras terminan. 
Y así sucede con la experiencia personal en Autóctono 

– Gráfica y Periodismo. Cuando termine este 2020, no seré 
más parte del proyecto, del que quedarán a cargo (aunque 
ya lo estaban hace tiempo) Santiago y Joaquín Lucas.

Autóctono también fue un sueño que supimos acuñar 
con Piki. Era como adelantar un proyecto para luego de 
la jubilación, de cosas que nos gustaba hacer. Lo pusimos 
en marcha con Santi primero, luego se sumó Joaquín. 
Aprendimos sobre la marcha, creo que ofrecimos a los 
clientes buenos productos e ideas, incorporamos un montón 
de tecnología que nos permitió ofrecer un mejor servicio.

Fue muy lindo. 
Todo cambio implica un crecimiento. Esa experiencia lo 

fue para mí desde lo comercial y desde lo profesional.
Y lo ha sido y lo seguirá siendo para ellos, a los que 

acompañaré desde la vereda de enfrente. Con los que 
seguiremos haciendo proyectos juntos, como Es lo que 
hay…, que se seguirá imprimiendo en Tres Lomas.

Evidentemente, el 2020 no ha sido un año más.
Y deseo que se termine rápido.






